

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 39

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

ACTUALIDAD

## La conquista del aire

La navegación aérea es el tema de más actualidad en el mundo entero, como lo demuestra la serie inacabable de despachos que llegan constantemente a París dando cuenta de vuelos realizados, concursos aéreos, pruebas practicadas con dirigibles, aeroplanos, biplanos, monoplanos y demás aparatos voladores, y proyectos y propósitos de los más famosos aviadores. Latham, después de referir a varios periodistas los percances del viaje por encima del Canal de la Mancha y de los apuros que pasó al caer en el mar hasta que le recogió el torpedero que le seguía, ha declarado que volverá para intentar nuevamente hacer la travesía antes de quince días.

Santos Dumont se ha inscrito para tomar parte en la gran semana de aviación de Reims.

En este concurso tomarán parte los más famosos aviadores, y hasta la fecha se han inscrito 16 aeroplanos.

Un telegrama de Chalons da cuenta de que Farman realizó durante la noche del 18, un magnífico vuelo, que duró una hora y veintitrés minutos, logrando batir todos los records franceses.

En el aeródromo de Bouy Sommer, un biplano, sistema Farman, ha volado durante una hora y cuatro minutos.

También telegrafían de Bruselas diciendo que poco a poco se van multiplicando las experiencias de aviación y que se está organizando un concurso internacional, que se celebrará en el próximo mes de Agosto, y en el que se gastarán 125.555 francos, en premios.

Los oficiales de aerostación del dirigible francés Ville de Nancy llegaron a Metz con objeto de visitar las instalaciones de Zeppelin.

De Francfort comunican que el paravuelo número 2 ha terminado ya sus pruebas con resultado satisfactorio, y espera un tiempo favorable para ir a Francfort por Halle-Erfurt, Eissenach y Fulda.

Paulhan ha escrito al Daily Mail diciendo que en vista del éxito que ha obtenido su viaje en aeroplano, ha decidido inscribirse para correr el premio de 250.000 francos de Londres a Manchester, que se jugará en Otoño.

EN LA LAGUNA

## Velada del Ateneo

La fiesta literaria celebrada el sábado en el Ateneo de La Laguna proporciónó un nuevo triunfo a aquella entusiasta Sociedad.

Reseñando el acto dice, entre otras cosas, un periódico de aquella ciudad: El joven don Antonio Lécua y Hardisson, que es ya imprescindible en toda fiesta de arte, llenó colmadamente nuestro entusiasmo, al ver la maestría y delicadeza con que ejecutó el número a él encomendado, y la admirable facilidad con que acompañó al insigne violinista Rhodressky.

Del joven y ardiente periodista, director de El Cuento Regional, D. Joaquín Estrada Pérez, leyó el secretario del Ateneo señor González de Aledo, un magnífico trabajo en prosa que la concurrencia aplaudió gustosísima.

Harto conocidas son las poesías de Hernández Amador, todo fogosidad y entusiasmo, para necesitar decir aquí que las leídas el sábado en el Ateneo constituyeron un nuevo y verdadero triunfo, a los que está ya acostumbrado el citado artista.

De Manuel Verdugo no hay que hacer el elogio; todos sabemos lo que vale y lo que puede llegar a ser. Ya lo dijo Benito Pérez en su hermoso discurso: "a Verdugo no se me ocurre compararlo sino con los hermanos Machado ó con Vicente Medina, pero creo firmemente que les aventaja, que va delante siempre. Verdugo no será solo una gloria para el Archipiélago, sino también para toda la patria española."

Esto lo creo yo también y todos aquellos que han leído algo de este gran poeta.

Cerró la velada el presidente señor Pérez Armas, dando las gracias a to-

dos cuantos habían contribuido a su brillantez, y haciendo constar una vez más los nobles propósitos del Ateneo, de seguir siempre la senda de cultura y de progreso que se ha trazado.

## La prensa isleña

Diario de Tenerife

Comentando la orden del ministro de la Gobernación, de no permitir que circule ni se publique ninguna noticia relacionada con la campaña de Marruecos, que no sea oficial ó autorizada su curso por aquel Ministerio, ni que aún esas noticias oficiales se publiquen con títulos llamativos ni comentarios, dice:

La cosa es demasiado fuerte y nos parece muy discutible el derecho del Sr. Ministro á proceder de tal manera, aun suponiéndole el mejor deseo, y los más laudables propósitos; pero no hay más remedio que someterse y esperar á ver cómo la prensa de Madrid y de las provincias peninsulares responden á esas disposiciones.

Por lo que á los periódicos de estas islas se refiere, sabremos ó no la verdad, que eso no lo podemos afirmar todavía, y la sabremos con algún retraso, pero en cambio tendremos un servicio más extenso y sobre todo gratuito—que no es poca ganga—.

La Opinión

Dice que por conducto de su Capitán más á tigo D. Víctor González y Lugo-Viñas, los oficiales del Ejército Territorial de estas islas, respondiendo, como siempre, á la gloriosa historia de nuestras milicias, de donde aquellos proceden, han solicitado del Excelentísimo Sr. Ministro de la Guerra se les destine al Ejército de operaciones en el Riff.

Es innecesario que nosotros pongamos ningún comentario á esta noticia, pues que ella tenía necesariamente que producirse en cuanto por aquellos dignos oficiales se supiera firmemente que en defensa del honor nacional se peleaba con arrojo y bravura en los campos de Melilla.

## Convocatoria para cubrir 1.500 plazas en Correos

En la Gaceta se convoca á oposiciones para ingreso en el Cuerpo de Correos, por la clase de oficiales quintos, al efecto de cubrir 1.500 plazas que, en relación con el plan de reformas comprendidos en la ley de bases de 14 de Julio último, se juzgan necesarios para hacer frente á las necesidades del servicio hasta 1910.

Las condiciones exigidas son: 1.º Ser español, mayor de diez y seis años y no exceder de treinta el 31 de Diciembre próximo, y acreditar buena conducta y demás condiciones establecidas en disposiciones anteriores.

Las instancias documentadas se entregarán, mediante recibo, en el Registro general de Correos ó en cualquiera de las Administraciones principales, que las cursarán sin demora, cualquier día hábil hasta el 20 de Agosto próximo, á las cinco de la tarde.

Habrá examen previo, que consistirá en dos ejercicios; escrito y oral, comprendiendo las asignaturas de Gramática Castellana, Aritmética en toda su extensión y lectura, traducción y conversación francesa sobre generalidades del servicio de Correos.

El ejercicio de oposición se efectuará precisamente en Madrid, sobre las siguientes asignaturas: Geografía postal, Geografía postal universal y Legislación.

Los opositores que deseen acreditar su conocimiento de la lengua inglesa ó alemana podrán hacerlo constar así en su instancia y practicarán este ejercicio oral y escrito ante un Tribunal que se constituirá en Madrid.

El examen previo comenzará en Madrid, Barcelona, Zaragoza, Valencia, Sevilla y León, el día 20 de Octubre y la oposición el 8 de Noviembre. A los opositores aprobados se les proveerá de un documento en que conste esa censura, que será válida para las oposiciones del mismo año y las del siguiente.

Los programas van aumentados, y especialmente el de Aritmética está hecho á conciencia.

## CORREO DE HOY

### Los sucesos de Melilla

El combate del 19. Escenas emocionantes. Salvajismo de los moros.

La prensa publica extensos detalles de la sangrienta jornada del día 19, en la que resultaron victoriosas nuestras tropas.

El ataque de los moros fué impetuoso, decidido y sangriento. Los moros avanzaban enloquecidos, presos de un delirio salvaje.

Tanto y tan temerariamente avanzaron los moros, que uno de los cañones, cuando estaban á poca distancia, disparó á pocos metros, matando á doce moros que avanzaban como locos y presos del mayor delirio.

Los muertos quedaron tendidos junto al alambrado del parapeto.

En el terrible momento en que los marroques atacaban con irresistible ímpetu, principiaron á llegar velozmente numerosos grupos que se acercaban cada vez más á nuestra posición.

Vista la insistencia con que avanzaban, fué necesario colocar dos secciones de infantería rodilla en tierra, ordenándoles que hiciesen fuego á las acostumbradas voces de mando, con objeto de contener el avance decisivo de los moros que se echaban encima por momentos gritando enloquecidos.

Los moros se acercaron tanto al campamento español, que pudieron cortar con gummies el alambrado y llevarse 17 mulos de la Administración militar y el caballo de un teniente.

La bandera española quedó convertida en un colador, á consecuencia de los muchos balazos que la atravesaron.

Otros detalles. 50.000 cartuchos consumidos. Quinientos jinetes moros se corrieron por debajo de Atalayón, en donde se parapetaron perfectamente, haciendo mortífero tiroteo.

Todas las terrazas de Melilla, el torreon y la batería de San Felipe, estaban llenas de militares, paisanos y de la mayor parte del vecindario, que miraban los fogaños y el resplandor de los disparos de los cañones.

Toda la sierra de Gurugú estaba rodeada de inmensa humareda.

El vecindario viendo tanto movimiento de soldados y las continuas salidas de convoyes y municiones, llegó á impresionarse y á dejarse dominar por un gran pánico.

Entre las familias de los militares que residen en la plaza se desarrollaron escenas dolorosísimas.

Cada vez que llegaba un ginete con alguna orden, las familias, llorando le rodeaban suplicándole que les diese detalles de la batalla y les comunicara cuanto supiese.

Durante toda la acción nuestros soldados han consumido 50.000 cartuchos.

Entre los muertos figura un sargento del regimiento de Africa con el cual cometieron los moros verdaderas hiegrías.

Primeramente mutilaron el cadáver y después lo quemaron.

El desgraciado sargento tenía una cruz pensionada que se le concedió por su heroico comportamiento en la defensa de un fuerte en Filipinas. Fué prisionero en los tagalos durante dieciséis meses.

La esposa del sargento encargó al cabo Amorós que le llevase la guerrera.

Disparos á boca de jarro. Temeridad de los moros. Detalle curioso. Heroicidad del capitán Ochoa. Otras noticias interesantísimas.

Los moros, diseminados alrededor de las posiciones españolas, iniciaron el ataque general por todos los frentes, disparando á boca de jarro.

La jornada fué horrible, superior á toda descripción.

Un capitán decía: "Nos hemos salvado de milagro."

Hacíase fuego por todas partes. Entre las muchas escenas que se desarrollaron figura una intensamente triste y patética.

El teniente coronel Ceballos cayó al lado de su hijo, que es cabo de infantería.

Con gran trabajo se incorporó y le dió varios besos.

Cuando intentó abrazarle se desplomó para no levantarse más.

En aquel momento se oyó una voz de mando.

El cabo separóse del cadáver de su padre, para disparar á tiempo que éste exclamó con débil voz apenas perceptible: "¡Me han matado!"

Arrastrando metieron al infeliz teniente coronel en el cuartel.

El cañoneo era incesante, pero los moros esparcidos en forma de media luna, avanzaban favorecidos por las sombras de la noche, sin que bastase á detenerle aquella mortífera lluvia de proyectiles.

El general Marina fué protagonista de un detalle curiosísimo que por poco le costó la vida.

Pidió una copa de ron que le sirvieron y al tomar un vaso de agua que le ofreció el capitán Zegrí una bala se lo quitó de la mano.

El capitán de artillería señor Guiloche murió cogido á la boca del cañón.

El tercer regimiento de Africa, que fué encargado de la defensa de la entrada á una posición, hacia fuego al grito de ¡Viva España!

El capitán López Ochoa, sostuvo valerosamente el ataque de los moros. Cuando terminó el combate le abrazaron los compañeros entusiasmados por su arrojo y temeridad.

El general Marina se pasó grandes ratos apoyado al lado de la bandera.

El capitán Zegrí se había casado anteaer y fué anoche al cuartel general como gúfa de refuerzos.

Al acercarse á la última posición recibió un balazo en el arzón del caballo.

Cuanto presenciaron el combate elogian la serenidad y arrojo del general Marina, quien con el capitán López Ochoa levantó el espíritu de todos en los instantes de zozobra.

El fuego no cesó un minuto durante toda la noche en las posiciones avanzadas.

Dentro del campamento tenían que ir agazapándose los españoles, porque la lluvia de fuego enemigo era nutridísima.

Los sirvientes de las ametralladoras del batallón cazadores de Barcelona cayeron diezados por las descargas de los moros.

Según el capellán Olalla no le daba tiempo la repetición de bajas para acudir á recoger los heridos y administrar auxilios espirituales á los moribundos.

Olalla llegó al hipódromo á las nueve de la mañana con las ropas ensangrentadas y lleno de contusiones, por querer acudir á todas partes.

Después del combate. Convoy fúnebre. Las fuerzas que lucharon.

A las cinco de la tarde se reunieron en la puerta de Santa Bárbara una compañía del regimiento de Africa y otra del de Melilla para tributar los honores de ordenanza á los cadáveres de los heroicos jefes y oficiales que sucumbieron.

A las doce de la mañana llegaron las wagonetas donde venían en camillas cubiertas de mantas los cadáveres.

Mucha gente se acercó para ver los rostros de los heroicos soldados que dieron su vida en cumplimiento del deber.

El rostro del capitán Guiloche expresaba un último gesto contraído de rabia.

En cambio, la fisonomía del teniente coronel Ceballos era tranquila y placida.

Los cadáveres eran llevados al Hipódromo, donde se les hicieron los honores.

Un soldado herido se agravó, dándole la Extremaunción en la tienda de campaña.

Fuó un acto imponente, presenciado por las tropas y la oficialidad.

Para saber el nombre de algunos cadáveres se les registraron las ropas con objeto de averiguar su personalidad.

Otros no llevaban documentos.

Sostuvieron la heroica lucha la cuarta compañía del tercer batallón del regimiento de Africa, número 68, la pri-

mera del segundo de Melilla, núm. 59, y la primera del tercero de Melilla, que ocupaban las posiciones avanzadas.

La tercera compañía del tercero ocupaba una posición avanzada, con la segunda compañía del disciplinario y la primera del tercero de Melilla, á las órdenes de Aizpurú y Cos-Gayón.

No faltó ni un momento, aun en los instantes de mayor peligro, la serenidad, tanto en los jefes y oficiales, como en los soldados.

Desembarco de tropas. Lanchón al agua

He aquí algunos detalles de este accidente:

Acababa de separarse un lanchón, remolcado por la lancha de vapor, del costado del Ciudad de Cádiz, cuando sin duda por una falsa maniobra, las olas le hicieron desviar y romper la anarra, arrojándolo sobre las rocas de la costa.

Al primer choque el lanchón hizo agua y comenzó á hundirse, inclinándose bruscamente de costado. No hubo á bordo el menor movimiento de pánico. Iban con las tropas el Capitán Creiter, los tenientes Roca y López Hernández. No se alteró el orden y todos esperaron con estoicismo y serenidad el salvamento.

En tierra, el primer instante de emoción fué seguido instantáneamente de los trabajos necesarios para el salvamento. Acudieron multitud de embarcaciones. El general Imaz, que estaba en el muelle, dió personalmente las órdenes. El capitán del Cuerpo Jurídico Mendiluze y el teniente de Artillería Levenfeld arrojáronse al agua, consiguiendo amarrar el cable de salvamento.

El material de la Trasatlántica y el de la compañía de mar mandada por los tenientes Morán y Mazarello han rivalizado en actividad y en heroísmo.

No ha habido víctimas, según todas las referencias. Sólo hay algunos soldados contusos.

Los reservistas en Barcelona

La censura de Gobernación ha impedido la circulación por teléfono y telegrafo de noticias referentes al embarque en Barcelona de los reservistas.

Según las noticias llegadas á Madrid por correo los reservistas opusieron resistencia al embarque, y las escenas ocurridas entre éstos y sus familias, acongojadas, fueron horribles.

Como algunos llegarán á la resistencia material, fueron embarcados á empujones, lo que fué causa de que varios cayeran al mar de donde fueron recogidos.

En el trasatlántico que los transportaba continuaron algunos su protesta.

La lección de un sargento

Cuando iban penetrando á bordo del Cataluña las fuerzas expedicionarias, iban siendo entregadas, como de costumbre, una petaca conteniendo cigarrillos ordinarios y una medalla de aluminio.

Más por la coacción moral que significaba estar rodeados por superiores, que por voluntad, iban admitiendo el irrisorio presente los pobres soldados, hasta que un sargento, considerando la magnitud del sarcasmo, respondió á quienes las repartían, que no eran ya las damas de costumbre.

—Lo fumo mejor en casa. Muchas gracias.

La "Marcha Real" silbada

Momentos antes de emprender la marcha, la banda del batallón de Reus, atacó las notas del himno regio.

El público que había ya invadido el embarcadero, prorrumpió en ruidosos silbidos, que por un momento llenaron el espacio como unánime protesta.

Algunas autoridades pusieron mala cara á la manifestación popular, comprendiendo su verdadera significación.

Afortunadamente, no se intentó medida represiva alguna, que en aquellos momentos de verdadera excitación pública, hubiera sido temeraria.

¿Propósitos del rey?

Terminamos esta información con las siguientes declaraciones de El Mundo.

"Cuando hace algunos meses el Gobierno, en previsión de los sucesos que se están desarrollando, indicó á S. M. la necesidad de enviar refuerzos de importancia á nuestras posesiones de Africa para realizar una acción militar activa, el Monarca se apresuró á ma-

niestar al Sr. Maura sus deseos y propósitos de mandar personalmente los Ejércitos expedicionarios.

Al hacerse público este deseo nobilísimo de D. Alfonso, varios periódicos, reflejando el sentir de una parte de la opinión, se pronunciaron resueltamente en contra de los propósitos del Monarca.

No ha vuelto á hablarse de este particular, pero no falta quien asegura, conociendo á fondo lo que el Rey piensa y quiere, que no transcurrirá mucho tiempo sin que realice su aspiración."

**EL TIEMPO**

Día 27 de Julio

Temperatura máxima á la sombra . . . . . 28.8  
Mínima . . . . . 20.7  
Oscilación. . . . . 8.1

**Telegramas de anoche**

(De nuestro corresponsal en Madrid)

**Consejo de ministros**

Madrid 27 (21'10).  
Se ha celebrado el anunciado Consejo de ministros, presidido por Maura. Había gran expectación por conocer el resultado de este Consejo, pues se aseguraba que en él se tomarían acuerdos de mucha trascendencia.

Los ministros estuvieron reunidos durante varias horas.

**La nota oficiosa.—Suspensión de garantías.**

La nota oficiosa facilitada á la prensa sobre los acuerdos del Consejo, dice que los ministros se ocuparon detenidamente de los últimos sucesos de Melilla, aprobando las determinaciones del ministro de la guerra y elogiando el comportamiento del Ejército.

Tratóse también detenidamente de los sucesos de Cataluña, y en vista de la gravedad de las circunstancias acordóse suspender las garantías constitucionales en Barcelona, Tarragona y Gerona.

**General á Melilla**

Ha marchado á Melilla el general don Salvador Arizón, nombrado para sustituir al general Marina en el gobierno militar de aquella plaza.

**Sucesos en Barcelona**

Las últimas noticias de Barcelona dicen que continúan los sucesos en aquella provincia, motivados por la actitud sediciosa de los obreros, que mantienen latente su protesta contra la campaña de Melilla.

En las calles han ocurrido graves disturbios, que han hecho necesaria la intervención de la fuerza pública.

Las referencias oficiales dicen que han resultado 45 heridos y varios muertos.

Ignórase el resultado de las colisiones de hoy.

Se han enviado fuerzas á Barcelona para contener el movimiento sedicioso, que se considera de gran importancia.

También en distintos pueblos de Cataluña se han desarrollado desagradables sucesos.

Los amotinados han atacado á algunas instituciones religiosas.

**Nota oficiosa**

El ministro de la Gobernación ha remitido á todos los gobernadores de provincias una nota oficiosa sobre los graves sucesos de Barcelona.

Ástégome por esta razón de telegrafiar detalles.

**De Melilla. Nuevas bajas**

Las últimas noticias oficiales de Melilla dicen que continúan los tiroteos.

En estas escaramuzas han resultado heridos nueve soldados y uno muerto.

**Mesa.**

**Graves sucesos en Barcelona**

(NOTICIAS OFICIALES)

En el Gobierno civil se ha recibido el siguiente despacho del ministro:

Madrid 27, 20'30.

Acabo facilitar prensa la siguiente nota.

Los sucesos desarrollados en la provincia de Barcelona revisten tal gravedad, que el gobierno ha acordado suspender las garantías constitucionales en dicha provincia y en las limitrofes de Gerona y Tarragona.

Los elementos anarquistas y revolucionarios que iniciaron la huelga general procurando extenderla á varias poblaciones de la provincia, desde los primeros momentos acometieron á la fuerza pública y realizaron toda clase de desmanes y atropellos, cortando todas las comunicaciones ferroviarias y las líneas telegráficas y telefónicas para aislar completamente á Barcelona é impedir la llegada de refuerzos con que sofocar el movimiento sedicioso.

En las últimas horas de la tarde de ayer, se cortó casi completamente la comunicación con Barcelona y hasta el día de hoy no ha sido restablecida por algunas telegráficas de la Península.

Han incendiado vagones del ferrocarril; incendiaron un puente

en Tarrasa y en la línea de Tarragona han volado otro con dinamita.

Han detenido varios trenes, logrando impedir la entrada y salida de los mismos en Barcelona; en Pueblo Nuevo han asaltado un convento de maristas, resultando un hermano muerto y varios heridos.

Han levantado barricadas en las calles habiéndose visto obligada fuerza pública á hacer uso de las armas en multitud de ocasiones, y las últimas noticias recibidas del capitán general demuestran que al recorrer éste toda la línea en el Paralelo y Pueblo Nuevo hicieron fuego sobre la dicha autoridad, viéndose precisada á contestar su escolta; han incendiado la iglesia de San Pablo y las Escuelas Pías de San Antonio; en las calles de Nápoles y Roger de Flor, han deshecho los puentes que hay sobre la vía, haciendo caer los escombros sobre las zanjas, y han atacado la subdelegación de Pueblo Nuevo, defendiéndola G. C. que en ella se concentró.

**Muertos y heridos**

El número de los detenidos en el día de ayer ascendió á 119.

Resultaron 3 muertos y 45 heridos de los sediciosos y agentes de vigilancia; 17 guardias de seguridad y 4 guardias civiles heridos.

El capitán de la guardia civil de Tarrasa salió con teniente y siete guardias para contener la multitud que interceptaba la vía férrea y quemaba puente distante un kilómetro de la estación, y fué agredida dicha fuerza, teniendo que hacer uso de las armas, resultando herido de bala el teniente en un pié, un guardia en el antebrazo derecho.

Además resultaron heridos contusos de piedra un sargento, un guardia y el propio capitán.

De las colisiones de hoy, que según noticias han sido muy numerosas, todavía no se sabe el resultado.

El gobierno ante semejantes hechos ha enviado y enviará cuantos refuerzos sean necesarios, para imponer el orden público y reducir á los sediciosos á la obediencia.

**Telegramas de la tarde**

(De nuestro corresponsal en Madrid)

**Las kabilas desalentadas**

Madrid 28 (11'30).  
Las últimas noticias recibidas de Melilla dicen que cunde el desaliento entre los kabileños, los cuales se hallan muy quebrantados por las pérdidas sufridas en los últimos combates.

Dícese que carecen también de provisiones para continuar la guerra.

**Partidarios de la paz**

Las anteriores noticias añaden que caracterizados elementos de las kabilas sediciosas se han declarado partidarios de la paz, y que aumenta considerablemente el número de los que se pronuncian á favor de una solución amistosa.

Estas noticias han producido alguna tranquilidad.

**De Cataluña**

Madrid 28 (11'30).  
Las referencias oficiales dicen que se ha restablecido el orden en Tarrasa.

Trabájase en restablecer el servicio de comunicaciones, que ha sido interrumpido por los elementos sediciosos.

**Mesa.**

(El anterior telegrama viene mutilado por la censura.)

**Matadero**

En el Matadero municipal, han sido sacrificadas ayer las siguientes reses:

Vacunas	9	con 1178 kilos.
Lanares	3	" 45 "
Cabrias	4	" 30 "
De cerda	1	" 43 "

Reses: 17 1296 kilos.

**Crónica marítima**

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 1536 vapores.

En el presente mes de Julio han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 196 vapores.

Después de los anotados han entrado los siguientes:

Taoro, español, de San Marcos y Puerto de la Cruz, con frutos.

Campinas, francés, de Dunkerque,

Havre y Burdeos, con carga general de tránsito.

Rockabill, inglés, de San Nicolás, con cargamento de granos en tránsito.

Machrie, español, de Puerto de la Cruz, con frutos.

Carmen, español, de San Juan y escalas, con frutos.

Amiral Jaureguiberry, francés, de Dunkerque, Havre y Lisboa, con 27 pasajeros de tránsito.

Bulawayo, inglés, de East, London y Cape Town, con 43 pasajeros de tránsito.

M. L. Villaverde, español, de Barcelona, escalas y Las Palmas, con 23 pasajeros para este puerto y 2 de tránsito.

**NOTAS DEL DÍA**

**POLÍTICA PROVINCIAL**

La prensa de Las Palmas sigue dedicando preferente atención al ruidoso pleito político que actualmente sostienen los bandos leoninos.

El anuncio de que en breve se retirarán de la vida privada los caciques Bravo y Bethencourt Montesdeoca ha producido general regocijo en aquella ciudad, si bien se duda de que lleven á la práctica su propósito por tratarse de dos políticos que no se avienen con la tranquilidad del hogar.

El periódico republicano *El Tribuno* hace regocijantes comentarios sobre el pleito casero de los leoninos y dice entre otras cosas:

Los que presumen de bien informados aseguran que no todo son bienandanzas en la familia agustina y dicen que D. Francisco Bethencourt Montesdeoca quiere retirarse de la política.

Pero creemos que no hay verdadera exactitud en la expresión de los propósitos atribuidos al prohombre agustino, porque por lo que respecta á la política de la vecina isla no puede decirse que el señor Bethencourt Montesdeoca piense retirarse, porque son los tinerfeños quienes le han retirado á él.

Y hay que reconocer que lo han hecho muy bien.

Sólo falta que para que dicho señor se consuele del barrido tinerfeño, sus amigos de Las Palmas procuren recrearle con el recuerdo de sus producciones literarias mandando fijar en todas las esquinas aquella famosa epístola publicada en *El Tiempo* y condenada en aquel entonces por la empresa del *Diario de Las Palmas*.

A la derrota de la aludida política dedica *El País* de Las Palmas las siguientes exequias:

"Y en efecto, el partido que con el nombre de leonista funcionaba en Tenerife al objeto de recabar neutralidades, ha sido en tales términos barrido de la política y ayuntamientos en aquella isla que ni vestigios quedan de las falanjes que un día nutrieran sus olidas y agresivas filas.

Todas aquellas audacias, todos los fraudes y aventuras electorales que tanto gusto dieron á sus admiradores de por aquí, han desaparecido en Tenerife al afirmarse la última nómina en ta bacanal de Puertos francos.

Este era el único secreto de aquel poder tan encomiado; la única base y único cimiento de lo que se creía producto de audacia y genio político."

El leonismo se disuelve, y de ello debemos felicitarnos todos los amantes de la moralidad y el orden.

Con solo hacer un pequeño ensayo con la célebre pintura *Diamante*, el más incrédulo se convencerá de que se trata de un artículo que justifica las alabanzas y recomendaciones que de él se hagan.

Obituario.—Víctima de rápida y cruel enfermedad, ha fallecido esta mañana en La Laguna, á los 9 años de edad, el precioso niño Antonio E. Abad y Bonnet, hijo de nuestro estimado amigo personal D. José Abad, escribiente de oficinas militares que presta servicio en esta Capitanía general.

Lamentamos sinceramente la desgracia que aflige á los desconsolados padres del joven finado, á los que, como á la demás familia dolorida, hacemos presente nuestro sentido pésame.

Jira á Las Palmas.—Las personas que deseen asistir á la jira que se organiza para el próximo mes de Agosto, deben inscribirse en las listas abiertas al efecto en la Secretaría de la Juventud Republicana y en el Centro de suscripciones de la calle del Castillo, número 82.

Incendio.—El día 23 del actual se inició un incendio en los montes de la Victoria.

La pareja de la Guardia civil que prestaba el servicio forestal por aquellos predios, se presentó acto seguido en el lugar del incendio y con la ayuda de cinco paisanos, después de improbos trabajos, lograron localizarlo.

El terreno incendiado es de cinco hectáreas de monte bajo, suponiéndose desde luego ha sido casual por haberse iniciado en las inmediaciones del camino que conduce á Candelaria.

A Melilla.—El músico mayor del Regimiento de León n.º 38, don José Power, que hoy ha debido salir para Melilla con sus tropas expedicionarias de la Península, es hijo del malogrado compositor canario, D. Teobaldo Power.

Ya llegaron!...—Todos los cuadernos de las interesantísimas obras *Aventuras extraordinarias. La vuelta al mundo por un pillete yanqui y su perro y Aventuras extraordinarias del detective Lord Jackson, rival de Sherlock Holmes.*

A 10 céntimos cuaderno, de venta en la Imprenta García Cruz.

Paules en funciones.—Hace días nos ocupábamos en un artículo del envío de dos padres paules á la Gomera y de los males que con este motivo amenazaban la tranquilidad de aquellos pacíficos isleños.

En efecto, apenas llegados á la Gomera, los padres paules han comenzado á hacer de las suyas, promoviendo conflictos y molestando al prójimo con sus intemperancias y travessuras.

Periódico de tan indiscutible ortodoxia como nuestro colega *La Opinión* nos informa hoy de los primeros actos realizados por los dos frailes.

Dice el citado colega:

"De la Comera nos dicen que los dos padres paules que regentan la parroquia de Agulo, prohibieron al conocido Ferroni que allí diera espectáculo, pues según aquellos religiosos la presentación del artista en traje de acróbata iba contra la moral.

De otros hechos de estos padres se nos da cuenta y ya habremos de dedicarles algunos comentarios."

Por lo visto, los paules que han ido á la Gomera están deseosos de que allí se repitan los sucesos de La Laguna.

Nuevo combate. Bajas sensibles  
Madrid 28 (13'4).

Un telegrama que se acaba de recibir de Melilla dice que ayer se entabló un recio combate, que se prolongó durante varias horas.

Las tropas desalojaron á los moros de unas tomas que ocupaban, batiéndose cuerpo á cuerpo con los kabileños, que eran numerosos.

En este combate batióse heroicamente la brigada del general Pintors, que hace pocos días desembarcó en Melilla.

Las bajas han sido sensibles (textual).

Ignóranse detalles.

**Mesa.**

**Crónica general**

**Pésame.**—En Zamora ha fallecido últimamente el señor D. Arturo Lerroxx y García, comandante del regimiento de Infantería de Toledo, y hermano del diputado por Barcelona D. Alejandro Lerroxx.

Reciba este distinguido republicano la expresión de nuestro pésame más sentido.

**Plano de ensanche.**—Según hemos oído decir, en la sesión que hoy celebra el Ayuntamiento se tratará probablemente de la cuestión del plano de ensanche, de cuya mejora nos hemos ocupado hace pocos días

**BOLS**

No bebais otra ginebra que la **Holandesa**, en canecos, marca

**BOLS**

reconocida universalmente como la mejor.  
Dirigirse á José Benítez y Figueroa.

por considerarla de gran trascendencia para el fomento urbano de Santa Cruz.

Se retira León?—Los periódicos de Las Palmas que hemos recibido hoy publican el telegrama siguiente que D. Fernando León y Castillo ha dirigido á los jefes de los tres grupos en que se halla dividido el partido leonista.

San Sebastián 24—14.45.

Fracasadas tentativas acuerdo, imposibilidad satisfacer aspiraciones tres grupos distintos, todos amigos míos, dentro mismo partido, véome obligado. mientaas esa situación exista, abstenerme intervención política local, reservándome derecho velar siempre intereses generales mi país, á cuya defensa he consagrado y consagrare toda mi vida.—León y Castillo.

Esto quiere decir que el cacique se declara impotente para reducir á la obediencia á los ambiciosos elementos del leonismo.

El leonismo se disuelve, y de ello debemos felicitarnos todos los amantes de la moralidad y el orden.

Con solo hacer un pequeño ensayo con la célebre pintura *Diamante*, el más incrédulo se convencerá de que se trata de un artículo que justifica las alabanzas y recomendaciones que de él se hagan.

Obituario.—Víctima de rápida y cruel enfermedad, ha fallecido esta mañana en La Laguna, á los 9 años de edad, el precioso niño Antonio E. Abad y Bonnet, hijo de nuestro estimado amigo personal D. José Abad, escribiente de oficinas militares que presta servicio en esta Capitanía general.

Lamentamos sinceramente la desgracia que aflige á los desconsolados padres del joven finado, á los que, como á la demás familia dolorida, hacemos presente nuestro sentido pésame.

Jira á Las Palmas.—Las personas que deseen asistir á la jira que se organiza para el próximo mes de Agosto, deben inscribirse en las listas abiertas al efecto en la Secretaría de la Juventud Republicana y en el Centro de suscripciones de la calle del Castillo, número 82.

Incendio.—El día 23 del actual se inició un incendio en los montes de la Victoria.

La pareja de la Guardia civil que prestaba el servicio forestal por aquellos predios, se presentó acto seguido en el lugar del incendio y con la ayuda de cinco paisanos, después de improbos trabajos, lograron localizarlo.

El terreno incendiado es de cinco hectáreas de monte bajo, suponiéndose desde luego ha sido casual por haberse iniciado en las inmediaciones del camino que conduce á Candelaria.

A Melilla.—El músico mayor del Regimiento de León n.º 38, don José Power, que hoy ha debido salir para Melilla con sus tropas expedicionarias de la Península, es hijo del malogrado compositor canario, D. Teobaldo Power.

Ya llegaron!...—Todos los cuadernos de las interesantísimas obras *Aventuras extraordinarias. La vuelta al mundo por un pillete yanqui y su perro y Aventuras extraordinarias del detective Lord Jackson, rival de Sherlock Holmes.*

A 10 céntimos cuaderno, de venta en la Imprenta García Cruz.

Paules en funciones.—Hace días nos ocupábamos en un artículo del envío de dos padres paules á la Gomera y de los males que con este motivo amenazaban la tranquilidad de aquellos pacíficos isleños.

En efecto, apenas llegados á la Gomera, los padres paules han comenzado á hacer de las suyas, promoviendo conflictos y molestando al prójimo con sus intemperancias y travessuras.

Periódico de tan indiscutible ortodoxia como nuestro colega *La Opinión* nos informa hoy de los primeros actos realizados por los dos frailes.

Dice el citado colega:

"De la Comera nos dicen que los dos padres paules que regentan la parroquia de Agulo, prohibieron al conocido Ferroni que allí diera espectáculo, pues según aquellos religiosos la presentación del artista en traje de acróbata iba contra la moral.

De otros hechos de estos padres se nos da cuenta y ya habremos de dedicarles algunos comentarios."

Por lo visto, los paules que han ido á la Gomera están deseosos de que allí se repitan los sucesos de La Laguna.

He ahí como se lleva á los pueblos la luz del Evangelio.

Para el Arquitecto.—En algunas de las calles en que se han abierto zanjas para el tendido del cable terrestre de la empresa alemana, hemos observado que el pavimento ha quedado bastante desigual, y estas deficiencias debe evitarlas el Arquitecto municipal.

Varios vecinos han hecho observar estas faltas, de las que nos hacemos eco, en la seguridad de que el señor Alcalde tratará de corregirlas.

Agua.—El pallebot *Rosario* ha zarpado hoy para Fuerteventura, conduciendo 62 envases, con 8.260 litros de agua.

Vapor correo.—Esta mañana ha fondeado en bahía el vapor correo *M. L. Villaverde*, procedente de Barcelona, escalas y Las Palmas, con carga general, correspondencia, 22 pasajeros, para este puerto y 2 de tránsito.

Un ahogado.—Esta mañana, á las 6, apareció flotando sobre el agua, en las inmediaciones de la playa de Regla, el cadáver de Pablo García, natural de la Gomera, de 67 años de edad, el cual se encontraba actualmente como empleado en la cantina del Regimiento de Infantería n.º 64. Dicho individuo desapareció ayer á las 21, ignorándose los móviles que tuviera para tomar esa fatal resolución.

En el asunto interviene la Comandancia de Marina.

De Hacienda.—Ha sido nombrado oficial de tercera clase de la Intervención de Hacienda de esta provincia, D. Manuel Sanguinetti y Gámez.

—El nuevo Interventor de Hacienda D. Bartolomé de Piedrola nos participa en atento B. L. M. haber tomado posesión desu cargo.

Agradecemos los ofrecimientos que nos hace el Sr. Piedrola y le enviamos nuestro saludo de bienvenida.

Las diarreas, indigestiones, vómitos, fetidez de aliento, dolores de estómago, etc. desaparecen con el uso del ELIXIR de INGLUVINA GIOL. El ELIXIR GIOL no contiene calmantes.

Licor de Brea Múnera (marca La Cigüeña). Superior á todos los similares. 32 años de éxito.

Manchego.—Este riquísimo queso acaba de recibirse en EL DRAGO

14, Cruz Verde, 14

Salvador C. Batista tiene el mejor surtido de sombreros. Fabrica cualquier forma. Precios sorprendentes por lo barato.

¡Here is the Hatter you look for!!

Se vende un lugar de tea, en buenas condiciones. Darán razón en la finca de San José, Sauzal y en La Laguna, Plaza de Adelantado, número 10.

Compre usted *La Novela Moderna*, nueva é interesantísima publicación, que ve la luz los días 5, 15 y 25 de cada mes, y cuyas obras, completamente inéditas, en España, están escritas por los mejores novelistas de Europa, especialmente ingleses, por ser éstos los que mejor cultivan en literatura los asuntos policíacos, á los que dan una nota de emoción é interés no alcanzada en ningún otro país, y en los que se inspira la mayor parte de los volúmenes de esta notable publicación.

De venta en la Imprenta García Cruz.

Se alquila la casa calle de San José número 14. Darán razón, Alfonso XIII, 17.

**Solares**

Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Pielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

**EL CUADERNO**

de **La vuelta al mundo de dos Pilletes** está á la venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Hay colecciones completas.



de **La vuelta al mundo de dos Pilletes** está á la venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Hay colecciones completas.

de **La vuelta al mundo de dos Pilletes** está á la venta en la Imprenta García Cruz, San José, 36.

Hay colecciones completas.

**Bordadora**

se ofrece para dar clases de domicilio. Darán razón, Iriarte, 14. (15)

**Muebles**

y un piano, se venden en la calle de San Sebastián, número 15. (15)

**¡¡POR EL AMOR DE DIOS!!**  
**LEAN ESTO**

La ginebra marca **GATO**, de **Boord & Son**, es la legítima y recomendamos a los consumidores eviten toda clase de imitaciones, fijándose bien en la firma de la casa, que es

**BOORD & SON**

Desconfiad de algunos vendedores que procuran sustituirla con calidades inferiores. Recordad siempre que la falsificación se practica, porque las calidades inferiores dan margen a utilidades exorbitantes. Ridiculizad las excusas de "no tenemos existencia" ó "es tan buena como la otra" y solicitarla donde la haya. Insistid en que se les sirva el **GATO** de **Boord & Son** y ningún otro. Rehusen resoltamente las imitaciones.

**Paja morisca**

superior para PIENSOS. De venta. Hijos de Ruiz de Arteaga.

**En la Cuesta**

se alquila una casa de bastante comodidad, con agua y á corta distancia de la parada del tranvía. Informará don Hermógenes Domínguez, Mesón de la Cuesta.

**CASA DE COMIDAS**

Calle de la Rosa, número 26

Se sirve con esmero arroz con pica-dillo. Idem con huevo y plátanos fritos. Boniato á la vuelta ajeno. Harina de maíz con carne de puerco. Café superior Camagüeyam.

También se da pupilage á dos cubanos que sean amantes de vivir en campo ó colonia, y serán tratados como en su país.

26, LA ROSA, 26

Diego Auladell.

**La Primitiva**

Tienda de encajes y novedades para señoras, se ha trasladado al antiguo local, calle de San José, 38. (m a)

**HOTEL**

**Orotava**

Sucursal del Grand hotel Humboldt Plaza de la Constitución, 1

Restaurant, Café, Dulcería, Helados.

Se confeccionan platos de confitería y pastelería, propios para regalos **Servicio esmerado.**

**HOSPEDAJE Á PRECIOS MÓDICOS**

**Se alquilan**

accesorias en la casa situada en la plaza de la Constitución, esquina á la calle del Castillo. Informarán en la droguería que está en la misma casa.

**En el BAZAR FRANCES se alquila un espacioso salón, propio para escritorio.**

**Cognac REAL TESORO**

Es el cognac más suave y aromático. Obtuvo grandes premios en las Exposiciones de Madrid y Zaragoza. Pedido en cafés y tiendas de ultramarinos. Agentes: **Caulfield & Sons.**

**Vinos del país,**

se venden á precios económicos, garantizando su pureza, en los almacenes de **Hijos de Ruiz de Arteaga.** (Mueller.)

**Aviso**

En una casa situada en sitio céntrico de la población se admite hospedaje para 3 ó 4 caballeros, que recibirán esmerado trato de familia. Informarán en esta Imprenta.

**CERVEZA HAMMONIA**



En general los consumidores piden: **Una Cerveza.**  
Las personas de buen gusto añaden: **HAMMONIA.**

La primer remesa llegó aquí hace veinte años.

Desde entonces el consumo aumenta cada día.

Actualmente se importan al año miles de cajas.

**Esta es una prueba de que es la marca predilecta del público.**

**La hay blanca y oscura.**

Depositarios:

**Hijos de Ruiz de Arteaga.**

**CAJA DE PREVISION**

Interés fijo, 6 por 100 anual (PAGADERO POR TRIMESTRES NATURALES VENCIDOS) Santa Cruz de Tenerife

Fundador y Director-Gerente,

**J. M. Ballester.**

HORAS DE DESPACHO.—Todos los días, de 9 á 12 mañana. OFICINAS.—Calle del Castillo, núm. 61, bajos; donde se facilitan gratuitamente ejemplares del Reglamento.

**SANTA MATILDE**

**Fundición, Maquinaria y Cerrajería**

de Hijos de Manuel A. Montes

Teodosio 47 y 49, Sevilla

Construcción de toda clase de herrajes para edificios. Columnas fundidas. Vigas de acero doble T. Idem armadas. Chapas galvanizadas. Puertas de acero ondulado. Balcones, Cierros, Cancelas, Re-pisas, Galerías, Candelabros, Bancos, etcétera. Cañoneras para carros.

Armaduras y cubiertas. Tuberías ligeras, para bajadas de agua (especialidad). Tuberías de enchufe, de brida y cordón, para presión. Tubería y accesorios de hierro dulce. Norias á su mayor grado de perfección (especialidad). Bombas de todas clases. Prensas para aceitunas y uvas.

Representantes en Santa Cruz de Tenerife, **Vicente Cambreleng y C.ª S. en C.**

**Para escritorio**

se alquila un cuarto en punto céntrico. Darán razón en esta imprenta.

**La novela de un Maestro**

por Edmundo de Amices, dos tomos. 2 pesetas, en la Imprenta García Cruz.

**Nicolás Dehesa Banca y Cambio**

ALFONSO XIII, 64

Emite giros sobre todos los países. Pagos telegráficos. Cartas de crédito. Descuentos y Cobros. Cuentas corrientes. Compra Cheques y Letras. Cambio, y toda clase de operaciones Bancarias.

**SOMBRERERIA**

Teodoro Bolaños del Castillo Plaza de la Constitución

Ultimas novedades para caballeros y niños. **PRECIOS MÓDICOS**

**Obras del Puerto de esta Capital**

La empresa de estas obras solicita jornaleros para trabajar en la Cantera de la Jurada y en el taller de confección de bloques, abonándoles buen jornal. Darán razón en dichas obras, ó el encargado de las mismas. (20)

**Se arrienda**

la accesoria calle Alfonso XIII, número 48, propia para establecimiento ó escritorio. Darán razón, Hijos de Ruiz de Arteaga.

**Se alquila**

para la temporada de verano, una casa pequeña, con agua, en la calle de Trinidad, n.º 34, en la Laguna. Se da razón en la misma.



**Máquina de escribir**

Agente: José Brosa Roger SAN JOSÉ, 30, TENERIFE.

**DICCIONARIO.**—Se ha puesto á la venta el magnífico «Diccionario Manual de la Lengua Española», publicado por S. Calleja. Es el más barato en relación con su volumen, y el más nuevo é interesante.

Esta obra forma un hermoso tomo, esmeradísimo impreso en papel superior, satinado, en 8.º mayor (18 por 120 milímetros próximamente), con más de 1.700 páginas, encuadrado con lujo y solidez, en tela inglesa. Precio: 8 pesetas. No se ha publicado más Diccionario manual ilustrado que éste; pues si bien algunos editores extranjeros anuncian obras de ese género, llenas de errores por cierto, con diminutos é imperfectos dibujillos que dicen representan pájaros, peces, hierbas, personas y objetos, en concepto nuestro no representan nada, ni eso puede llamarse ilustración de un libro. Este Diccionario va documentado concienzudamente con millares de preciosos grabados, retratos, láminas enciclopédicas, cuadros y mapas en colores, todo nuevo y original. De venta: en la Imprenta García Cruz.

**Historia de la vida, hechos y astucias de Bertoldo**

**BERTOLDINO** y **CACASENO**. Precio, una peseta. En la Imprenta García Cruz.

en mi marido en quien pensaba hace un momento cuando me sorprendiste secándome los ojos.

—¿En quién pensabais entonces?

—En tí.

—¿Y cómo es posible que al pensar en mi derraméis esas lágrimas?

—Temo mucho que te pierdas, hija mía...

Hubiera querido Luciana poder representar el papel del que no comprende de lo que le hablan; pero no pudo, porque su madre la atrajo hacia sí, sentándose en una silla al lado de la ventana y obligándola á que se sentase sobre sus rodillas.

Admirada Luciana, y temiendo lo que podía suceder, resistióse un poco.

—¿Por qué no quieres sentarte sobre mis rodillas? Déjame que te tenga en ellas como cuando eras pequeña, entonces disputabas este sitio á mis hijos y salías vencedora, porque por más que sólo seas mi hija adoptiva, eso no impidió nunca que fueses la más mimada. Si, todos te miraron á porfía, lo mismo mi marido que yo ó mis hijos Pascual y Enrique, que en vez de tener envidia te acariciaban á porfía... Ven, hija mía, siéntate sobre las rodillas de tu madre que te quiere, y abrázame pronto y fuerte, muy fuerte... quédate en mis rodillas como antes, pásame el brazo alrededor de la cabeza y bésame...

—¡Oh! ¡Cuánto os quiero, madre! ¡Madre de mi alma!

—¿Me quieres mucho!

—¿Lo dudáis?

—¿No querrás que tenga nunca disgustos por tu culpa?

—Daría mi vida por evitaros hasta el más insignificante.

tarde al anochecer, siendo Montmayeur el primero que llegaba á la cita, y con mucha frecuencia deteníase Luciana queriendo retroceder, porque creía iban á faltarla las fuerzas; pero el recuerdo de Doriat la animaba y seguía su camino. Cada día que pasaba equivalía á una esperanza menos para el desdichado, pero al que quitaba una parte de la corta vida que le quedaba y este pensamiento infundía valor á Luciana, que seguía su camino, á veces hasta corriendo, haciendo esfuerzos para no acordarse de nada.

Reunióse con Montmayeur y éste se apoderaba de las manos de la joven, besándolas y llevándosela hacia la sombra misteriosa de los copudos árboles, y conservando entre las suyas las manos de Luciana, decía con apasionado acento:

—¿Cuánto os amo, yo que creí que jamás amaríal ¡Qué caprichos tiene la vida! Las mujeres, aún más, las jóvenes, causaronme siempre repulsión, sí, una repulsión, que se fundaba lo mismo en el desprecio que en el terror, pues la desgracia y la anulación del carácter se deben muchas veces á ellas, y por esa razón me propuse no amar en mi vida para que el amor no me sirviese de estorbo, ¡cómo se cumplen esas promesas! ¡De que manera desbarata el amor los cálculos más bien hechos!

—Entonces, ¿os consideraréis desgraciado amándome?

—¡No, cien veces no! No tengo más que un deseo y es el de que seáis mía.

—¿Qué deprimas váis!—replicó la infeliz haciendo un esfuerzo para sonreír.

—Es que no siento más que un deseo, en cambio experimento un temor muy grande.

—¿Cuál? ¿Qué es lo que podéis temer?

Máquinas SINGER Y WHEELER & WILSON para coser

Exclusivas de la COMPANIA SINGER de MÁQUINAS PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2,50 semanales. — Pídase el catálogo ilustrado, que se da gratis

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura. — Se ruega al público visite nuestros Establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc. ejecutados con la máquina Doméstica bobina central, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España

ESTABLECIMIENTO

en Santa Cruz de Tenerife  
37, CASTILLO, 37



ESTABLECIMIENTO

en Las Palmas  
16, TORRES, 16



Línea de Vapores Fruteros

OTTO THORESEN (CHRISTIANIA)

Servicio semanal directo entre los puertos de las Islas CANARIAS y LONDRES  
SALIDAS DEL MES DE JULIO

Día	Julio	el magnifico vapor	San Telmo
			Segovia
			Santa Cruz
			San Telmo
			San Lucar

Estos vapores reúnen las mejores condiciones para llevar fruta, y efectuarán la descarga en el "Middleton Wharf" uno de los muelles mejor situados de Londres para la entrega de la fruta.  
Para más informes dirigirse á las oficinas de  
**Otto Thoresen**, calle de la Marina, 3.  
Santa Cruz de Tenerife.

COMPANIA TRASATLÁNTICA  
(ANTES DE A. LOPEZ Y C.)

Servicio del mes de Julio de 1909

Nombre de los vapores	Días de salida	Destinos
P. DE SATRÚSTEGUI		Montevideo y Buenos Aires.
		Cádiz, Barcelona.
		Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colón, Pto. Limón, Pto. Cabello, Sabanilla, Curazao y la Guayra, con trasbordo en la Habana y Veracruz.
MONTEVIDEO		
M. L. VILLAVERDE	28	Santa Cruz de la Palma.
		Cádiz, Barcelona.
M. L. VILLAVERDE	1 Ag.	Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Las notas de carga deben presentarse en la Agencia el día antes de la salida de los vapores á las 4 de la tarde, no admitiéndose ningún conocimiento de carga después de esa fecha y hora.  
Agentes, VIUDA E HIJOS DE JUAN LA-ROCHE.

OTTO THORESEN

Línea de vapores interinsulares

Servicio regular de cabotaje por los vapores SANCHO y SAN SEBASTIÁN

El vapor *Sancho*, de Santa Cruz de Tenerife á los diversos puertos de la costa Norte de esta isla  
El vapor *San Sebastián*, de Santa Cruz de Tenerife directamente á Santa Cruz de la Palma, continuando su viaje á los Sáuces, Tazacorte y los diversos puertos de la Gomera.  
Salidas de este puerto: el vapor *San Sebastián* los viernes y el *Sancho* los sábados por la noche, para regresar los jueves al amanecer.

Nuevos libros festivos y novelas, se hallan de venta en la Imp. García Cruz.

Diccionario universal Francés-Español.  
Diccionario universal Español-Francés.  
Precio: 12 pesetas.  
Se vende en la Imprenta García Cruz.

VELOX

Saldrá de este puerto todos los domingos á las 6 de la mañana, regresando los miércoles á la tarde.  
Admite carga y pasajeros.  
Para informes, Miller, Wolfson y C.  
Marina 3.

LA VELOCE

NAVEGACION ITALIANA A VAPOR DE GENOVA

El magnifico vapor correo italiano **Italia**  
de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz del 29 al 30 de Julio con destino á BARCELONA Y GENOVA con hueco disponible para 37 pasajeros de 1.ª clase, 10 de 2.ª y frutos.

El magnifico vapor correo **Brasile**  
de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 7 de Agosto con destino á Trinidad, La Gualra, Puerto Cabello, Curaçao, Sabanilla, Puerto Limón y Colón con hueco disponible para carga y pasajeros.  
Agente, A. Guimerá, casa de **The Tenerife Coaling Co.**  
Alfonso XIII, 84.

Vapores trasatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPANIA DE CADIZ  
El magnifico vapor español **Pío IX**  
de 4000 toneladas, llegará á Santa Cruz el 14 de Agosto de paso para PUERTO RICO Y HABANA con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.  
Agente, A. Guimerá, casa de **Elder, Dempster y Co.**

GRAN OCASION

CARBURO de CALCIO de primera calidad, en pedazos pequeños, á precios sin competencia.  
Mecheros de todas clases y tamaños muy baratos.  
Aparatos portátiles, en todas formas y tamaños.  
Gasómetros desde cuatro luces en adelante. Catálogos gratis.  
Dirijirse en Santa Cruz á **Luis de Puga y Martínez.**  
Taller de mecánica (Cuatro Caminos) (2)  
LA AVIACION, EL AEROPLANO y demás aparatos voladores.—Historia, cálculo, construcción y gobierno por W. Kraft.—Precio: 3 pesetas.  
De venta: Imprenta García Cruz.

HAMILTON & Co.

LISTA de los vapores que saldrán de Santa Cruz de Tenerife para los puertos que á continuación se expresan. Estas fechas son aproximadas.

DESTINO	VAPOR	Día
Londres	Tintagel Castle (v. Pal.)	28
	Inanda	28
	Pericles	31
	Goorka	Agosto 4
	Matatua	8
	Durhan Castle (v. Palm.)	11
	Actea	14
	Orari	18
	German	18
	Ionic	20
Wakanuy (via Gibraltar)	23	
Liverpool	Almond Branch	27
Cape Town y puertos del Sur de Africa hasta Delagoa Bay	Inkosi	Agosto 28
	Goth	6
	Dover Castle	19
Ascension y Santa Elena	Inanda	20
Cape Town Hobart Wellington N. Z.	Arawa Ruapehu Tainui	Agosto 29
		12
		26
Cape Town y Puertos de Australia	Salamis	Agosto 6
Hamburgo	Otto Woerman Julio Hans Woermann Agosto	31
		5
Puertos de la Costa Occidental de Africa.	Lo har Bohlen Kamerum. Savoia	Agosto 2
		4
		22
Puertos del Río de la Plata y Puertos de la Costa Occidental de la América del Sur Central y Norte hasta San Francisco.		
Varios		

El que desee encuadernar sus libros pronto y bien, acuda á la calle de San José, núm. 36.

Sociedad anónima de navegación trasatlántica de Barcelona

El magnifico vapor español **Puerto Rico** de 4000 toneladas llegará á Santa Cruz el día 30 de Julio de paso para PUERTO RICO Y HABANA con comodidad disponible para pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y hueco para carga.  
Agente, A. Guimerá, casa de **Elder, Dempster, & Co.**

Chargeurs réunis

PARA RIO JANEIRO, SANTOS MONTEVIDEO Y BUENOS AIRES  
El vapor francés **Amiral Janréguiberry** deberá llegar á este puerto el 28 de Julio.  
Admite carga y pasajeros.  
Consignatario, D. A. Guimerá, casa de los señores **Hardisson Hermanos.**

Furnes Withy & Co.

El magnifico vapor **Argentino** de 6000 toneladas llegará á Santa Cruz el 29 de Julio con destino á LONDRES con hueco disponible para pasajeros y frutos.  
Agentes, **The Tenerife Coaling Co.**  
Alfonso XIII, 48.

Sociedad de navegación LA ITALIA

El magnifico vapor correo **Toscana** de 5500 toneladas, llegará á Santa Cruz el día 30 de Julio con destino á GENOVA con hueco disponible para 9 pasajeros de 1.ª clase y frutos.  
Agentes, **The Tenerife Coaling Co.**  
Alfonso XIII, 84.

Reumático....

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas

de N. BOLET.  
Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.  
De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

Sellos bonitos

de cauchú y metal  
del tamaño, forma y adornos que se quieran, de duración eterna.  
En la Imprenta García Cruz.

El Progreso

Diario republicano autonomista  
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
En esta Capital y pueblos de la Provincia, un mes . . . . . 1'50 Ptas.  
Península, trimestre . . . . . 5' " "  
Extranjero, semestre . . . . . 12' " "  
Número suelto, 10 céntimos.  
Id. atrasado, 15 id.

TARIFA DE ANUNCIOS

Los anuncios se admiten en cualquier idioma.  
En la primera plana, la línea sencilla de cuerpo 10 . . . . . 20 Cént.  
En la segunda id. la id. id. . . . . 10 " "  
En la tercera id. la id. id. . . . . 5 " "  
En la cuarta id. la id. id. . . . . 3 " "  
Si las inserciones son por más de un mes, se hacen rebajas proporcionales.  
Se admiten abonos para anuncios permanentes con grandes descuentos.  
Las esuelas mortuorias y de aniversario, en tamaño corriente, á 10 pesetas la primera inserción y á 8 la segunda.  
Mitad de precio á los abonados. Edictos, comunicados y reclamos, desde 10 hasta 50 céntimos la línea sencilla de cuerpo 10.  
Redacción y Administración, San José 36  
TELÉFONO NÚM. 146.  
IMPRESA GARCÍA CRUZ, SAN JOSÉ, 36

—Temo mucho que estas citas que constituyen hoy la única preocupación de mi vida lleguen á ser imposibles con el tiempo en cuanto alguien se entere de ellas y no faltará quien lo sepa.  
—¡Oh! ¡Eso sólo dependerá de los obstáculos que encontraréis en el camino de vuestro amor! Quiero convencerme, además, de que me amáis realmente.  
—¿Y vos, Luciana, me amáis un poco... ¿o soy indiferente?  
La pobre joven echóse á temblar y respondió:  
—Si me fueseis indiferente no estaría aquí.  
—Eso es eludir mi pregunta, respondedme con franqueza, Luciana.  
—El amor no se presenta jamás bruscamente.  
—Lo que sencillamente quiere decir que no adelanté más que el primer día y que no me amáis.  
—Habéis hecho, por el contrario, un gran progreso, porque si no os amo aún estoy dispuesta á amaros... si continuáis siendo como hasta aquí, respetuoso y amante.  
—Haré todo lo que pueda para ser digno de vos.  
Al regresar esa noche á su casa encontró Luciana á su madre adoptiva que la miró con pena y como si no se hallase á gusto en su presencia, á pesar de que María Doriat no dijo ni una palabra.  
A los dos días verificóse una nueva entrevista de Luciana con Montmayeur, y al separarse de éste parecióla ver á lo lejos, en el camino, y á la luz indecisa del crepúsculo vespertino, una mujer que se alejaba apresuradamente en dirección á Garches, y á la que creyó reconocer, y al hacerlo dejó de latir su corazón.  
—Dirijase que es mi madre, —murmuró.  
¡Cuanto había pensado en que llegara ese momento fatal, en que María Doriat se enterase de sus relaciones

con Montmayeur y la hablase de ellas! ¡Eso debía suceder y sucedía!  
Creyó que muy bien podía equivocarse, ¡tal vez no era su madre adoptiva y si lo era efectivamente, ¿qué probaba eso? No podía dar la casualidad que tuviese que ir á algún recado por aquella parte? ¿Qué probaba que fuese en busca de Luciana por haber sospechado que existían esas relaciones y asegurarse por sí misma de que no la habían engañado al asegurárselo? La turbación que experimentó la joven al hallarse más tarde en presencia de María Doriat fue muy grande, porque la pobre mujer evitaba hasta sus miradas, y durante la cena no la habló ni una sola palabra. En lo único en que se revelaba su pena era en que de vez en cuando llenábase los ojos de lágrimas; cuando eso la sucedía volvía la cabeza para secárselas á escondidas ó se marchaba apresuradamente á algún rincón para arreglar una pila de platos ó guardar los cubiertos en su cajón.  
—No seré yo la causa de sus lágrimas, —se dijo Luciana al observarla.  
Llegó un momento en que ésta no pudo contenerse más y la preguntó:  
—¿Qué es lo que tenéis, madre?  
Pasó mucho rato antes de que respondiese María y al cabo se decidió á hacerlo:  
—No debes ignorarlo, hija mía.  
—Lo ignoro, madre.  
—Busca bien.  
—Os acordáis de mi padre.  
Si, pienso en él á todas horas del día y de la noche, y eso con mucha frecuencia háceme derramar muchas lágrimas... lágrimas que oculto... sin embargo, no era